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Ao vigésimo sexto dia do mês de maio do ano de dois mil e vinte e um, às quatorze horas e cinco minutos, 1 

reuniram-se, por meio de plataforma de videoconferência e sob a presidência do Diretor do Instituto de 2 

História, o professor Antônio Carlos Jucá de Sampaio, os seguintes integrantes desta Congregação: 3 

professores Marta Mega de Andrade, César de Miranda e Lemos, Lise Fernanda Sedrez, Deivid Valério 4 

Gaia, Juliana Beatriz Almeida de Souza, Maria Paula Nascimento Araújo, Andréia Cristina Lopes Frazão 5 

da Silva, Felipe Charbel Teixeira, William de Souza Martins, Silvia Adriana Barbosa Correia, Cláudio 6 

Costa Pinheiro e João Rodolfo Munhoz Ohara; o representante discente de Graduação, João Pedro Dória 7 

Rossi; os representantes discentes de Pós-Graduação, Millena Farias e Júlio Celis Moreira Costa; e a 8 

representante dos servidores técnico-administrativos, Fernanda de Araújo Peixoto. Também estavam 9 

presentes os docentes Diego Martins Dória Paulo, Leila Rodrigues da Silva, Maria Aparecida Rezende 10 

Mota, Maria Beatriz de Mello e Souza, Paulo Duarte Silva e Paulo Henrique de Carvalho Pachá. A 11 

professora Andrea Casa Nova Maia justificou a ausência. Ao iniciar os trabalhos, o professor Antônio 12 

Jucá agradeceu a presença de todos e submeteu aos presentes a aprovação da ata da 93ª reunião ordinária 13 

da Congregação, homologada por unanimidade. Passando aos INFORMES, o Diretor do IH destacou que 14 

o orçamento do Instituto foi reduzido a um terço do valor original, após sucessivos cortes, restando 15 

pouco mais de quarenta mil reais para os gastos, um dos menores orçamentos dentre todas as unidades da 16 

UFRJ. Informou, ainda, que o prédio tem se deteriorado por falta de uso e sugeriu que os professores 17 

verifiquem os desgastes ocorridos em suas salas. A professora Lise Sedrez salientou que a universidade 18 

está atrasada no preparo para o retorno às atividades presenciais ressaltando que, ao invés de estarmos 19 

fazendo uma listagem do que será necessário para a volta, passamos por um momento de mais cortes no 20 

orçamento. Em seguida, acrescentou que esse é um problema de todas as universidades federais e não 21 

apenas da UFRJ. O Diretor do Instituto informou que o GT do IH, em conjunto com o do IFCS, tem 22 

trabalhado a fim de identificar os problemas do prédio e que, embora exista previsão de compra de 23 

equipamentos de proteção individual (EPI’s), de álcool em gel e de totens, ainda não há previsão de 24 

retorno às atividades presenciais. Ele afirmou ser importante a participação dos professores na Assembleia 25 

de hoje da ADUFRJ, na qual se discutirá a questão do orçamento, com participação da Reitora, pois é 26 

preciso um posicionamento contra esses cortes. Posteriormente, o professor Antônio Jucá informou que o 27 

docente César Lemos solicitou o afastamento do cargo de Diretor da DAGE por razões pessoais. O 28 

Diretor do IH lamentou sua saída, considerando o harmonioso trabalho desenvolvido por aquele junto aos 29 

coordenadores de Bacharelado e de Licenciatura, porém afirmou que entende as razões do pedido, 30 

aproveitando para agradecer por sua atuação e disponibilidade. O professor César Lemos agradeceu e 31 

informou que a pandemia possui um prolongamento que inviabiliza o trabalho de continuidade, havendo, 32 

portanto, um desgaste excessivo. Em seguida, a professora Lise Sedrez informou que esta é a sua última 33 

reunião da Congregação como Coordenadora do PPGHIS e agradeceu o acolhimento de todos durante 34 

sua gestão. Em seguida, destacou que apenas os diplomas urgentes estão sendo emitidos, embora 35 

cheguem com atraso, e solicitou que a Direção fique atenta a essa questão. Isso porque, mesmo com a 36 

emissão de declarações pelo Programa, os ex-alunos que realizam concursos e necessitam do diploma 37 

podem ser prejudicados. Continuando, a Coordenadora do PPGHIS parabenizou os professores Vitor 38 

Izecksohn, Sílvia Correa e Henrique Gusmão pelo recebimento das bolsas FAPERJ “Cientista do 39 

Nosso Estado” e “Jovem Cientista do Nosso Estado”, respectivamente. Ela destacou que, junto com o 40 

professor Murilo Meihy, são quatro professores com essa bolsa no IH. Em seguida, a professora Lise 41 

Sedrez informou que a revista acadêmica Topoi ficou em primeiro lugar entre as revistas brasileiras 42 

da área de “História / Arts and Humanities” no ranking da SCImago Journal & Country Rank (o 43 

ranking das revistas indexadas na SCOPUS), parabenizando a atual gestão da revista, em especial aos 44 

professores Luiza Laranjeira, Maria Aparecida Rezende Mota, Antônio Jucá e Henrique Gusmão. A 45 

Coordenadora do PPGHIS destacou que o primeiro lugar é um reconhecimento dessa gestão, mas também 46 

das anteriores, pois a revista vem construindo o trabalho ao longo de sua existência. O professor Antônio 47 

Jucá informou que solicitou à Assessoria de Imprensa da UFRJ que fizesse uma reportagem sobre o 48 
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assunto. Em seguida, a professora Sílvia Correa reforçou as palavras da professora Lise Sedrez e salientou 49 

que essa conquista foi resultado de um processo iniciado pelo professor Henrique Gusmão, o qual 50 

submeteu a candidatura ao SCOPUS na área de “História/Arts and Humanities”. A docente ressaltou a 51 

colaboração de alunos do PPGHIS, em especial de Millena Souza Farias, que trabalhou com ela no 52 

processo de indexação internacional. Continuando, destacou que estar em primeiro lugar nesse ranking é 53 

importante para captar a internacionalização da revista. Por fim, pediu aos colegas que auxiliem na 54 

circulação dos artigos da Topoi, o que contribuirá para o crescimento da circulação da revista e da 55 

classificação nesses índices. Posteriormente, o professor Antônio Jucá informou que o processo de 56 

manutenção de vínculo de alunos da Graduação (23079.221399/2020-12) ainda não foi enviado ao IH, 57 

apesar de o termos solicitado em abril e em maio. Por isso, o Diretor do Instituto entrará em contato 58 

diretamente com Guilherme Pichinine, Diretor da DRE, para que envie o processo para o IH ainda essa 59 

semana. Em seguida, a Congregação aprovou por unanimidade a INCLUSÃO dos seguintes pontos de 60 

pauta: solicitação do setor de Teoria e Metodologia da História para definição de seus critérios para 61 

análise de currículos no processo seletivo para professor substituto 2021; regras para realização das 62 

etapas online nas seleções de professores substitutos (câmeras ligadas); e eleição do novo Diretor da 63 

DAGE – Prof. Vinícius Liebel. Em continuidade à reunião, os participantes voltaram-se à apreciação da 64 

ORDEM DO DIA. Passando ao primeiro ponto de pauta, foi submetido à análise da Congregação o 65 

parecer favorável da Comissão de Afastamento referente à solicitação de afastamento da professora Leila 66 

Rodrigues da Silva, entre 01º de agosto de 2021 e 31 de maio de 2022, para estágio sênior, com 67 

participação em atividades planejadas no âmbito de projeto, junto ao Instituto Teológico Franciscano, o 68 

que foi aprovado por unanimidade. No segundo ponto de pauta, a Comissão de Acompanhamento de 69 

atividades de estágio probatório que avaliará a docente Raissa Brescia dos Reis foi homologada com a 70 

seguinte composição: Membros Titulares - Profa. Dra. Mônica Lima e Souza (Associado I/IH-UFRJ-71 

Presidente); Prof. Dr. César de Miranda e Lemos (Adjunto III/IH-UFRJ); Prof. Dr. Ivo José de Aquino 72 

Coser (membro externo - Associado II-IFCS/UFRJ) / Membros Suplentes - Prof. Dr. Carlos Ziller 73 

Camenietzki (Associado III/ IH-UFRJ); Prof. Dr. Antonio Frederico Saturnino Braga (membro 74 

externo/Associado I -IFCS/UFRJ). No terceiro ponto de pauta, o professor Antônio Jucá submeteu à 75 

aprovação dos presentes a indicação da nova Coordenação do Programa de Pós-Graduação em História 76 

Social (PPGHIS), a saber: professor William de Souza Martins (Coordenador) / professor João Rodolfo 77 

Munhoz Ohara (Vice-Coordenador/Substituto Eventual), o que foi homologado por unanimidade. A 78 

professora Lise Sedrez agradeceu a todos pelo apoio em sua gestão com o professor Gabriel Castanho. Já 79 

o docente William Martins agradeceu aos professores Lise Sedrez e Gabriel Castanho pela excelente 80 

gestão. Em seguida, informou que está aprendendo as atividades da Coordenação, agradecendo ao 81 

professor Antônio Jucá e à professora Lise Sedrez pelo auxílio no processo de transição. O professor 82 

William Martins acrescentou que foi implementada uma gestão colegiada com a delegação de funções a 83 

um maior número de professores e afirmou que a nova gestão tentará manter o nível de excelência do 84 

PPGHIS. Posteriormente, o Diretor do IH informou que a gestão colegiada é formada pelos professores 85 

William Martins, João Ohara, Marta Mega, José Pádua e Andrea Casa Nova, sob a coordenação dos 86 

professores William Martins, como Coordenador, e João Ohara, como Vice-Coordenador/Substituto 87 

eventual. Acrescentou que os novos Coordenadores já passarão a integrar a Congregação a partir da 88 

próxima reunião. O professor William Martins solicitou a mudança dos representantes suplentes de 89 

professores Adjuntos e Associados, vagas ocupadas pelos novos Coordenadores do PPGHIS. A professora 90 

Lise Sedrez informou que é presidente do Cepeguinho e que continuará exercendo a função até a 91 

normalização do SEI. Já no quarto ponto de pauta, foram submetidos aos presentes os pontos dos 92 

programas e as composições das Comissões Julgadoras dos Processos Seletivos de Provas e Títulos para 93 

Provimento de Vagas de Professores Substitutos para o Instituto de História (Edital nº. 417, de 27 de maio 94 

de 2021 – Publicado no Diário Oficial da União nº. 100, de 28 de maio de 2021, seção 3, páginas 86 a 95 

90), homologados por unanimidade da seguinte forma: HISTÓRIA ANTIGA - Membros da Comissão: 96 

Profs.  Drs.  Deivid Valério Gaia (presidente), Marta Mega e Fábio Lessa / Regina Bustamante (suplente) 97 

/ Pontos: 1) O Mediterrâneo e a História Antiga: abordagem metodológica e documentação; 2) A 98 

interdisciplinaridade e os estudos sobre a Antiguidade; 3) A Historiografia da Antiguidade e a 99 

Historiografia Contemporânea: a escrita da História Antiga na atualidade; 4) Cultura e religiosidade 100 
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Mediterrânicas na Antiguidade; 5) Política e sociedade no Mediterrâneo Antigo. HISTÓRIA DA 101 

AMÉRICA - Membros da Comissão: Profs.  Drs.  Juliana Beatriz Almeida de Souza (presidente), Jorge 102 

Victor de Araújo Souza e Lise Sedrez / Rodrigo Farias de Sousa (suplente) / Pontos: 1) América, sua 103 

natureza, seus habitantes e a chegada dos europeus; 2) As conquistas das Américas; 3) Relações de 104 

trabalho e escravidão nas Américas; 4) Missionação, religião e religiosidades nas Américas; 5) 105 

Colonização, estruturas sociais e resistências nas Américas. HISTÓRIA MEDIEVAL - Membros da 106 

Comissão: Profs.  Drs.  Paulo Duarte Silva (presidente), Paulo Henrique de Carvalho Pachá, Leila 107 

Rodrigues da Silva / Andréia Cristina Lopes Frazão da Silva (suplente) / Pontos: 1) Tendências 108 

historiográficas no estudo da Idade Média; 2) Religião e religiosidade no medievo; 3) Poder e política no 109 

medievo; 4) Organização social e econômica das sociedades medievais; 5) Cultura e sociedade na Idade 110 

Média. HISTÓRIA MODERNA - Membros da Comissão: Profs.  Drs.  William de Souza Martins 111 

(presidente), Jacqueline Hermann e Isabele Mello / Beatriz Catão Cruz Santos e Carlos Ziller Camenietzki 112 

(suplentes) / Pontos: 1) Expansão europeia: História global e histórias conectadas; 2) Poderes políticos 113 

no Antigo Regime; 3) Reformas religiosas; 4) Renascimento e Humanismo; 5) Revolução Inglesa; 6) 114 

Iluminismo; 7) Revolução Industrial; 8) Revolução Francesa. TEORIA E METODOLOGIA DA 115 

HISTÓRIA - Membros da Comissão: Profs. Drs. Maria Aparecida Rezende Mota (presidente), Felipe 116 

Charbel Teixeira e Luiza Larangeira da Silva Mello / Henrique Buarque de Gusmão (suplente) / Pontos: 117 

1) A formação da ideia moderna de História; 2) História e narrativa; 3) História e Historiografia da 118 

Cultura. Passando ao quinto ponto de pauta, a professora Maria Aparecida Rezende Mota explicou a 119 

proposta do setor de Teoria e Metodologia da História de que cada área defina o barema para a análise de 120 

currículos para as seleções de professor substituto. A docente informou que no último processo seletivo 121 

para a área de Teoria, houve menos inscrições nesse setor em comparação a outros. Além disso, elogiou 122 

professores que já atuaram como substitutos no IH, esclarecendo que na época das seleções eles eram 123 

doutorandos. Finalmente, salientou que a nota na etapa de análise do currículo não integra a média final 124 

do candidato, sendo meramente eliminatória. Por tudo isso, o setor de Teoria e Metodologia da História 125 

solicitou a elaboração de um barema menos restritivo. Em seguida, o professor Felipe Charbel informou 126 

que a comissão que construiu o barema utilizado atualmente nos concursos do IH, da qual participou, não 127 

debateu o barema de professores substitutos. Ele esclareceu que em concursos para professores efetivos 128 

existe uma prova de títulos que deve ser pontuada, o que não ocorre nas seleções de professores 129 

substitutos. Nesse último caso, a nota da análise de currículos pode contribuir para afunilar a concorrência 130 

em áreas com mais candidatos, como Brasil e Contemporânea, mas pode reduzir o número de candidatos 131 

em áreas com menos candidatos, como Teoria. Pelo exposto, o docente afirmou a importância de 132 

adaptação do barema às necessidades de cada área. Os professores Deivid Gaia e Paulo Duarte apoiaram 133 

a proposta. O Diretor do IH esclareceu que a legislação do processo seletivo permite a adaptação dos 134 

baremas, ao dispor que cada banca deve definir os critérios. A servidora Michelle Amorim esclareceu ao 135 

professor Felipe Charbel que as bancas podem alterar o peso dos itens do barema, considerando que a 136 

legislação permite à Unidade estabelecer parâmetros de pontuação de currículos. Em seguida, a professora 137 

Maria Aparecida Rezende Mota afirmou que o barema deveria ser publicado em edital. A servidora 138 

Michelle Amorim explicou que o barema é divulgado nas normas complementares do edital, pois esse 139 

contém apenas critérios gerais aplicados a toda a UFRJ. Assim, cada Unidade deve definir suas normas 140 

complementares, que são disponibilizadas aos candidatos no ato da inscrição. O professor Antônio Jucá 141 

solicitou que as áreas informem, até a próxima sexta-feira, se vão alterar ou não o barema a ser utilizado 142 

nos atuais processos seletivos. O professor Paulo Duarte questionou se a banca de Medieval poderia 143 

restringir a inscrição aos candidatos que possuem título de Doutor. O professor Antônio Jucá esclareceu 144 

que não seria possível, embora a banca possa definir uma pontuação mais elevada na análise de currículos 145 

para Doutores. Em seguida, a proposta de que cada área tenha autonomia para estabelecer a pontuação e 146 

os pesos no barema de análise de currículos nas seleções de professores substitutos foi aprovada por 147 

unanimidade. No sexto ponto de pauta, regras para realização das etapas online nas seleções de 148 

professores substitutos, foi aprovada por unanimidade, após os debates, a proposta de que cada área defina 149 

se haverá prova oral ou escrita e que sejam incluídas nas normas complementares: a exigência que os 150 

candidatos permaneçam com as câmeras ligadas e abertas em todas as etapas que exijam presença; e a 151 

informação que programas de verificação de plágio poderão ser utilizados pelas bancas. Já no sétimo 152 

ponto de pauta, o Diretor do Instituto submeteu à apreciação dos integrantes desta Congregação a 153 

indicação do professor Vinicius Aurelio Liebel para o cargo de Diretor Adjunto de Graduação, em 154 
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substituição ao professor César de Miranda e Lemos, o que foi homologado por unanimidade. O professor 155 

Antônio Jucá esclareceu que o docente Vinícius Liebel já era coordenador do bacharelado e, portanto, já 156 

tem experiência para a função. Acrescentou que, como a solução partiu de dentro da DAGE, não haverá 157 

dissolução de continuidade na gestão. Depois disso, nada mais havendo a tratar, nem quem quisesse fazer 158 

uso da palavra, o presidente encerrou a reunião, na qual foi lavrada esta ata, que será assinada por mim, 159 

Michelle Ribeiro Lage de Amorim, que secretariei os trabalhos, pelo presidente, o professor Antônio 160 

Carlos Jucá de Sampaio, e pelos demais presentes. 161 

 162 

Rio de Janeiro, 26 de maio de 2021. 163 


